
 

 

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Masterclass 2025 – Global Actors for Peace : une 9ème édition dédiée à la démocratie en temps de crises 

Du 22 au 26 septembre 2025, la Faculté de Droit de l’Université Catholique de Lille accueillera la 9ème édition 

de sa Masterclass annuelle « Global Actors for Peace ». Cette année, l’événement se focalisera sur les défis posés 

par le recul et les transformations de la démocratie, un thème d’une importance cruciale dans le contexte actuel. 

Un colloque bilingue et international 

Organisée par le Centre de Recherche sur les Relations entre les Risques et le Droit, cette Masterclass est un 

colloque bilingue français/anglais, explorant le rôle des acteurs globaux dans la construction d’une paix durable. 

Elle réunit des chercheurs et des spécialistes provenant d’ONG, d’organisations internationales et de la société 

civile, ainsi que des représentants des juridictions régionales et internationales. 

Sécuriser la démocratie en temps de crises 

Les démocraties sont-elles plus pacifiques ? Et si oui, pourquoi et comment ? Assiste-t-on à un recul de la 

démocratie ou à sa transformation ? Les nouvelles technologies sont-elles une menace ou un moyen de la 

protéger ? Ces évolutions menacent-elles la paix au sein des sociétés et dans le monde ? Les acteurs de la société 

civile ou des organisations internationales peuvent-ils encore peser pour permettre le dialogue entre les sociétés 

et préserver la paix ? 

Il existerait un consensus général sur la disposition pacifique des démocraties – du moins entre elles. 

Cependant, la force de ce lien entre démocratie et paix continue de faire débat. Les mécanismes causaux qui 

poussent les démocraties – mais également les autocraties – à adopter des politiques plus pacifiques 

représentent un des agendas de recherche les plus stimulants à venir. 

Autant de sujets abordés dans le cadre de la Masterclass 2025, qui ambitionne d’approfondir notre 

compréhension des enjeux liés au recul de la démocratie et son impact sur la paix. 

Un programme riche et diversifié 

Durant une semaine, les participants pourront assister, entre autres, à diverses conférences, tables rondes, un 

ciné-débat ou encore une exposition. Ce programme pluridisciplinaire favorise les échanges entre conférenciers, 

étudiants et membres de la société civile, tous investis dans le décryptage des évolutions de notre monde 

contemporain. 

Participer à la Masterclass 2025, c’est l’occasion précieuse d’assister à des échanges essentiels pour l’avenir de 

nos démocraties. 



 

 

 

 

Masterclass 2025 – Global Actors for Peace : 9th edition, dedicated to ‘Securing Democracy’ 

Join us from September 22 to 26, 2025, at the Faculty of Law of the Catholic University of Lille for the 9th 

edition of the annual Masterclass “Global Actors for Peace.” 

This year’s theme will tackle one of the most pressing issues of our time: the challenges brought on by the decline 

and transformation of democracy. 

An international and bilingual conference 

Hosted by the Research Center on Risks and Law (C3RD), this bilingual (French/English) Masterclass brings 

together researchers, experts from NGOs and international organizations, civil society leaders, and 

representatives from regional and international courts. Together, they’ll explore how global actors can 

contribute to building lasting peace in a changing world. 

Securing Democracy in times of crisis 

Are democracies more peaceful? And if so, why and how? Are we witnessing a decline of democracy—or simply 

its transformation? Do new technologies pose a threat to democracy, or could they help protect it? How do these 

changes impact peace within societies and across the world? And can civil society actors and international 

organizations still play a meaningful role in fostering dialogue and preserving peace? There is a general 

understanding that democracies tend to be more peaceful – at least in their relation to one another. Yet the 

strength of the link between democracy and peace continues to sparkle debate. The reasons that lead 

democracies – as well as autocracies – to adopt a more peaceful approaches remain at the center of the most 

stimulating research agendas of the years ahead. These are just some of the questions that will be explored 

during the 2025 Masterclass, which aims to deepen our understanding of the democratic backslide and its 

(potential) impact on peace. 

A rich and multidisciplinary program 

Over the course of a week, participants will have the opportunity to attend a wide range of events, including 

lectures, panel discussions, a film screening and debate, and an exhibition. This multidisciplinary program 

encourages dialogue between speakers, students, and members of civil society—all committed to making sense 

of the major shifts shaping our world. Taking part in the 2025 Masterclass is a unique opportunity to engage in 

vital conversations about the future of our democracies. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Programme 

Lundi 22 septembre 

 

9h40   MOT D’ACCUEIL / OPENING REMARKS 

   RS 31 

 

Sarah Durelle-Marc 

Doyen de la Faculté de Droit 

C3RD, Université Catholique de Lille 

 

Ioannis Panoussis 

Vice-Recteur en charge du Développement International 

Doyen honoraire de la Faculté de Droit 

C3RD, Université Catholique de Lille 

 

 

10h - 12h  KEYNOTE 

   Why We Still Fight for Democracy – and Its Promise for Peace ? 

   RS 31 

    

Veronica Tsepkalo  

Belorusian Democratic Opposition Activist 

European Parliament Sakharov Prize 

 

 

14h - 16h  INTRODUCTION DE LA MASTERCLASS 

 

 

Valentina Volpe 

Maître de conférences en droit international public  

C3RD, Université Catholique de Lille 

 

Sonia Le Gouriellec 

Maîtresse de conférences en science politique 

C3RD, Université Catholique de Lille 

 

 

TABLE RONDE 

   Global Democracy Promotion 

   RS 31 

    

Simona Granata 

   Venice Commission 

 

 

16H30 – 18h  Cocktail 🍹 

Hall RS 86 (Amphi Saint-Louis) 

 



 

 

Mardi 23 septembre 

    

14h - 16h  ROUND TABLE  

Surveillance, Technology, Law 

   RS 31 

 

Delphine Dogot 
Associate Professor of Law 

C3RD, Université Catholique de Lille 

 

 

 

16h – 18h   SOIRÉE-DÉBAT  

Démocratie en tension : entre aspirations et contestations 

   RS 86 (Amphi Saint-Louis) 

 

    

    

 

Mercredi 24 septembre 

 

10h – 12h   ROUND TABLE  

Conflits, savoirs, pouvoirs : quels défis pour la science et l’éducation en 

démocratie ? 

RS 31  

 

Delphine Allès  

   Professeure des universités en science politique 

   Vice-présidente 

Inalco 

    

Dr. Roman Zinigrad 

Assistant Professor of Law 

American University of Paris 

 

 

 

12h – 18h  ATELIER ARTISTIQUE « Dessiner la paix »  

   RS 311-314 (closed doors) 

 

WINOC 

Dessinateur 

 

 



 

 

Jeudi 25 septembre 

 

14h – 16h   INTRODUCTION MUSICALE 

 

  

 

Naviguer dans l'espace mondial contemporain. Quelle place pour les 

boussoles multilatérales ? 

 RS 31 

 

   Frédéric Ramel 

Professeur des universités en science politique 

    Institut d'Études Politiques de Paris 

 

Aghiad Ghanem 

Docteur en science politique  

    CERI-Sciences Po 

 

 

Vendredi 26 septembre 

 

 

 

    

10h – 12h   KEYNOTE 

   RS 86 (Amphi Saint-Louis) 

    

 

 

Jean-Vincent Holeindre 

Professeur de science politique 

Directeur du Centre Thucydide 

Université Paris-Panthéon-Assas 

   

 

 

12h – 14h    COCKTAIL 🍹 

   Hall RS 86 (Amphi Saint-Louis) 

 

 

14h – 16h    INAUGURATION EXPOSITION « Dessiner la paix » 

   Hall RS 86 (Amphi Saint-Louis)  

 



 

 

Organisateurs 

 

Ioannis PANOUSSIS  

Ioannis Panoussis est Professeur des Universités catholiques, Vice-Recteur en charge du 

développement international et Doyen honoraire de la Faculté de Droit de l’Université Catholique de 

Lille. Il co-dirige un Master en droit international et européen, spécialité « Droits de l’Homme, Sécurité, 

Développement ». 

Ses matières de spécialisation sont le droit international public, le droit international et européen des 

droits de l’homme, le droit international humanitaire, le droit des réfugiés. Il a exercé des fonctions 

d’expert pour le compte du UNHCR (juge/assesseur UNHCR à la Cour nationale du droit d’asile) et pour 

le compte du ministère des affaires étrangères (mission de formation en Afghanistan de personnels 

impliqués dans la protection des droits de l’homme au niveau des ministères, des organisations 

internationales et des ONG).  

Il intervient en tant qu’expert à l’École Nationale d’Administration (ENA) et à l’Institut d’Études 

Humanitaires Internationales d’Aix Marseille Université. Il est régulièrement invité dans plusieurs 

établissements prestigieux (Institut international des droits de l’Homme à Strasbourg, EDHEC, IESEG, 

IEP de Lille) et il a exercé la fonction d’évaluateur pour le Fonds National de Recherche Scientifique 

belge. 

 

Valentina VOLPE 

Valentina Volpe is an associate professor of public international law and the co-director of the Master 

in Human Rights, Security, and Development at the Law School of the Université Catholique de Lille. 

She is also a senior research affiliate and a former senior research fellow (post-doc) at the Max Planck 

Institute for Comparative Public Law and International Law (MPIL) in Heidelberg (Germany) and an 

adjunct professor at Sciences Po Paris, Luiss Guido Carli University in Rome, and Los Andes University 

in Bogota’. Valentina has studied law in Italy, France, and the US. She is a former visiting researcher at 

Yale Law School and holds a Ph.D. summa cum laude in Law and Legal Theory from the Italian Institute 

of Human Sciences (SUM) of Naples (currently the Scuola Normale Superiore of Pisa). 

Her research interests cover the fields of comparative and international public law, encompassing 

disciplines such as global governance, comparative constitutional law, non-state actors, democracy 

promotion, human rights, and global law. She has also served as a visiting professor at the China 

University of Political Science and Law (CUPL) in Beijing, the UN-mandate University for Peace 

(UPEACE) in San José (Costa Rica), Lille Catholic University (Paris campus), and the University of 

Mannheim (Germany). 

 

Sonia LE GOURIELLEC 

Sonia Le Gouriellec est titulaire d’un doctorat en science politique (relations internationales) et est 

maîtresse de conférences à l’Université Catholique de Lille, au sein de la Faculté de Droit. Elle a, par le 

passé, travaillé comme chercheuse à l’Institut de Recherche Stratégique de l’École Militaire (IRSEM) 

du Ministère des Armées, où elle supervisait la région Afrique subsaharienne. Enseignante à Sciences 

Po Paris, elle est également chercheuse associée à la Fondation pour la Recherche Stratégique (FRS) et 

à la Chaire Raoul Dandurand. Elle est membre du comité éditorial de l’Annuaire Français des Relations 

internationales (AFRI) et de la Revue internationale de politique comparée (RIPC). Elle co-dirige la 

section sécurité dans l’Observatoire du multilatéralisme et des organisations internationales ainsi que 

la recherche sur la sécurité au sein du C3RD. 

 


